

Évaluation 1 spécialité

I) Rangée 1 : histoire/sciences politiques
Rangée 2: géographie/géopolitique

Définition du champ disciplinaire, à quoi cela sert-il? Utilisez les notions. Donnez l'exemple de Cuba.

II) Les jeux olympiques : A quel champ disciplinaire correspond chacun des documents ci-dessous? Justifiez votre réponse.

1



3 Les Jeux olympiques de Sotchi, outil d'affirmation de la puissance russe ?

Organisés en 2014 à Sotchi (Russie), station balnéaire au bord de la mer Noire, les XXII^e JO d'hiver sont les plus chers de l'histoire (50 milliards de dollars). La modernité des installations et la réussite de ses athlètes (10% des médailles) devaient assurer le rayonnement

de la puissance russe. Mais la révélation d'un système de dopage d'État discrédite la Russie, suspendue pour les JO suivants en Corée du Sud, où les athlètes russes « propres » ne sont autorisés à participer que sous la bannière olympique.

INTRODUCTION GÉNÉRALE

2

Le témoignage d'un historien grec

À la manière d'un guide, Pausanias (115-180 ap. J.-C.) donne la liste des sites qu'il visite et les légendes qui s'y rapportent. Sur Olympie, il décrit tout en détail, des épreuves sportives à la statue chrysléphantine de Zeus, œuvre de Phidias aujourd'hui disparue.

En remontant à l'époque depuis laquelle la liste des olympiades n'est plus interrompue, on voit que le prix de la course fut le premier qu'on proposa, et qu'il fut remporté par Corabos, Éléen. La soixante-cinquième vit des courses de gens armés, exercice introduit, je crois, pour accoutumer au métier des armes et Démaratos d'Hérée surpassa en vitesse tous ceux qui couraient ainsi avec des boucliers. [...] Toute la partie du pavé qui est devant la statue de Zeus n'est point en marbre blanc, mais en marbre noir entouré d'un rebord, qui sert à contenir l'huile qu'on y verse, nécessaire pour la conservation de la statue d'Olympie. Elle empêche l'humidité de l'Altis, qui est un endroit marécageux, de gâter l'or et l'ivoire.

Pausanias, *Description de la Grèce*, livre V.

3

4 Paris prépare 2024

La capitale française organisera bel et bien les Jeux olympiques 2024. Mais ce genre d'événement mondial nécessite des infrastructures géantes. Que vont-elles devenir une fois les Jeux terminés? À Athènes, Rio ou encore Sotchi, de nombreuses installations ont rapidement été laissées à l'abandon. Mais d'autres villes ont réussi leur transition, à l'image de Londres.

«Notre principe, c'est de ne jamais construire si on dispose déjà d'un équipement, tente de rassurer Tony Estanguet (multiple médaillé d'or en canoë, président du comité d'organisation des JO 2024). [...] Un seul équipement sportif sera à construire pour les Jeux. C'est un centre aquatique en face du Stade de France. Tous les autres équipements seront déjà existants ou temporaires.»

Robert Prudent, *France info*,
13 septembre 2017.

4

Les JO : une tribune politique

Le 16 octobre 1968, les sprinteurs américains Tommie Smith (or) et John Carlos (bronze) tendent leurs poings gantés de noir sur le podium de la finale du 200 m des Jeux olympiques de Mexico, en signe de protestation contre la ségrégation et les violences faites aux Noirs aux États-Unis. Ils seront exclus des Jeux et devront quitter le village olympique.

